



檜山民主教育研究会第42回冬の研究集会

2月8日、檜山民主教育研究会（檜山民教・内糸俊男会長）の第42回冬の研究集会が開催されました。主管内の元養護教諭・国保いづみ先生が題して講演しました。

『養護教諭の仕事を通してわかったこと』

元養護教諭 國保いづみ 先生

昨年3月に退職された先生は、40年間の養護教諭人生を振り返り、子どもとの切実さを説きました。

その子どもたちが抱える生きづらさに言及し、存在そのものを丸ごと受け止めるこの切実さを説きました。

学校でのトラブルも絶えない。清掃用モップを二人の女の子の頭上にかけたまま、静かに止めてしまふ。静かに止められた表

の顔が、学校で、暴力行為やいじめの小学校での急増、不登校の増加、小・中・高での自殺の増加などを示しました。

「今、子どもたちのからだに何が起きているか」と問う、「異常な事態における正常な反応」という研究知見を提示しながら、子どもの生きづらさを共感的に受け止め、奥底にある人間的要求に根ざした支援（ケア）とそれを通じて紡がれる関係づくりが重要と説きました。こうし

やさしさをありがとう！ ※名前は仮名ある時、5年生のヒロトさんが1年生のサトシさんを連れて職員室にやってきた。

「先生、サトシさんの服が濡れちゃったので着替えさせてあげてください」と。「ヒロトさんの出した水がかかるのか？」と聞くと、「自分でやっちゃつたらいいんだけど、水道のところで困っていたので…」ということでした。「親切にありがとうございます！」とサトシさんを引き受け、保健室で着替えを済ませ教室に戻ろうとしたら、何とヒロトさんは、プレールームのところで待っていてくれた。サトシさんの肩に手をかけ、2人で何か話しながら、1年生の教室まで送り届けてくれました。

「そう、えらいね」と返すと、「でも：聞こえないかったかもしない」と。心の中で謝ったんだ」「そう、心の中で謝つたんだね。えらかったね」。ヒロトさんは本当のこと伝え、自分を分かつてほしいんだと痛感している。そのことをヒロトさんが教えてくれた。

先生はこう述べ、子どもは希望であり、信頼と尊敬に値する

「子どもは決して小さく無力な存在ではない。人間としての大事なものを宿している『人格』そのもの」。そう述べながら日曜の一コマを掲載した保健室だよりを紹介（囲み）、次のようにエピソードを語りました。

ヒロトさんは家庭的にも複雑な情で黙ったまま。何かあったことを察しながらもしばらく落ち着かせておいた。と、いきなり「今なら間に合う。謝ろう」と言つて保健室を出て行つた。下校する件の女の子たちに聞いてみたが、ヒロトさんが謝った節がない。翌日、階段の踊り場に

保健室的

希望・信赖・尊嚴

子どもの生きづらさを受け止めて

教えるとは希望を語ること／学ぶとは誠実を胸に刻むこと／（ルイ・アラゴン）という詩の一節を紹介して話を結びました。

との大きさを指摘しました。「子どもは、人間としての全うで誠実な願いを抱きながら生きていればその存在に応えられない。欠点や弱点もある人間、でも誠実に生きようとする大人がつくつた世界を生きている。また、「子どもは、大人がつづたる社会に目を向いて行動する大人としての生き方を探る必要がある」と強調しました。

養護教諭の目からみた子ども

の様子と課題について報告。

た関わりと子ども理解を「保健室的なまなざし」とし、教育の基

女性教職員健康・生活・育児に関するアンケート

休暇の行使状況では、必要なに取れなかつたという回答が、子の看護休暇1名、予防接種つきそい1名、遅出勤務2名、生理休暇9名ありました。育児休暇や短期介護などその他の休暇は、必要な場合ほぼ取得できたという回答状況です。

妊娠・育児に関する勤務制度や部分休業、育児休暇について「知らないかつた」という記述もあり、行使できる条件整備とともに制度がついて「知らないかつた」という回答が複数から寄せられています。

制度がついて「知らないかつた」という回答が複数から寄せられています。妊娠・育児に関する勤務制度や部分休業、育児休暇について「知らないかつた」という回答が複数から寄せられています。

働きながら子育てをする上で感じていること(自由記述)

- 育児休暇の日数が少ない…。3歳児で幼稚園に入って数か月はいろいろ慣れるまで体調を崩したりして休暇を取った。1人5日間では不足を感じた。毎月5日間とかなら大助かりです（汗）。
- 共働きということもあり、家事の分担をしながらの子育てです。土日も持ち帰りの仕事があり、子どもとの時間が取れないことが多いのが現状です。一番閑閑つてあげたい時期に一番忙しいという…これでいいのかと考えてしまいます。
- 「我が家と一緒に食事をつくる、食べる、話をしたいときに聞く」が出来るように心がけていますが…。「話をしたいときに聞く」ができないでいます…。
- 朝は子どもより早く家を出て、帰りは子どもより遅い。食事の用意とかがかなりおろそかになっていることに自己嫌悪を感じる。子ども達は中学生なので、放つておいてもなんとかしてくれるが、心まで放っているのが本当…。ただ、子どもは、経済的な面から「働き続けてほしい」と言っている。